

gaceta sindical reflexión y debate

nueva etapa n.º 41. dic. 2023

Luis Enrique Alonso Marc Andreu Alba Carrasco Rosa Cobo Joan Coscubiela Fátima Cruz **Manuel Cruz** María Esther del Campo **Ruth Ferrero** Antonio García Maldonado Luis María González **Yayo Herrero** Adrià Junyent **Holm-Detley Köhler** Fernando Lezcano **Antonio Martín Artiles** José Antonio Moreno **Xavier Peytibi Armando Recio Manuel Sánchez Reinón Ismael Saz Unai Sordo Carmen Vidal**





gaceta sindical reflexión y debate

nueva etapa n.º 41. dic. 2023



Edita:

Confederación Sindical de Comisiones Obreras Fernández de la Hoz, 12 28010 Madrid

Dirección:

Jorge Aragón

Coordinación:

Aida Sánchez aida@ccoo.es

Consejo Editorial:

Marc Andreu Julián Ariza Cecilia Castaño Francisco Carbonero Salce Elvira Cristina Faciaben Álvaro Garrido Carlos Gutiérrez Fernando Lezcano Amparo Merino Empar Pablo Carlos Prieto Fernando Rocha Vicente Sánchez Mari Cruz Vicente Carmen Vidal

Administración:

Carolina Vidal

Pilar Álvarez palvarez@ccoo.es

Diseño:

Juan Vidaurre Ediciones Cinca, S.A.

Producción editorial, maquetación e impresión:

Grupo Editorial Cinca

ISSN: 1889-4135

Depósito legal: M. 42.536-2001

Ilustración de cubierta e interiores:

Wilhelm Morgner

Ilustración de cubierta:

Carpintero, 1911, Wilhelm Morgner

indice

Fernando Lezcano En memoria de Jorge Aragón	11
Aida Sánchez	15
Unai Sordo El trabajo como vertebrador de la sociedad y la democracia	23
Manuel Cruz Antonio García Maldonado La democracia necesita ser eficaz, además de virtuosa	37
Luis Enrique Alonso El populismo tecnocrático y las transformaciones de la democracia	45
María Esther del Campo Manuel Sánchez Reinón Crisis y cambio del Estado de bienestar post 2008. Inmigración y asilo como issues de las pro- puestas identitarias de los partidos de extrema derecha. El caso de Vox	67
José Antonio Moreno Vamos a contar mentiras o el ascenso de la ex- trema derecha en Europa	95
Ruth Ferrero	105

Fernando Lezcano	119
Ismael Saz	129
Marc Andreu	143
Armando Recio Carmen Vidal La estrategia de deslegitimación de las instituciones democráticas por los populismos	151
Rosa CoboRepensando la democracia: mujeres y ciudadanía	167
Fátima Cruz Alba Carrasco	197
Adrià Junyent	215
Yayo Herrero La Transición Ecosocial Justa. Reaprender a ha- bitar la Tierra	229
Luis María González Tecnología, comunicación y democracia. El viaje iliberal de un importante sector de la comunicación	247
Xavier Peytibi¿Puede la comunicación luchar contra la deriva iliberal?	259

Antonio Martín Artiles Clases, comportamiento pol paña 2002-2020)		273
Holm-Detlev Köhler Populismo de derecha y sin en perspectiva comparada	-	297
Joan Coscubiela La centralidad social del trab a la crisis de la intermediacio	pajo en la respuesta	309
APUNTES		
Informe de la Confederació cional	n Sindical Interna-	
Los sindicatos reclaman en		
grama de Trabajo sobre la T inclusión laboral	_	327
Nota biográfica de Wilhelm N	Morgner	341

autoras/es

Luis Enrique Alonso

Catedrático de Sociología Universidad Autónoma de Madrid

Marc Andreu

Historiador y periodista Director Fundación Cipriano García

Alba Carrasco

Investigadora
GIR Análisis e Investigación Psicosocial
Universidad de Valladolid

Rosa Cobo

Profesora de Sociología Universidade da Coruña

Joan Coscubiela

Director Escuela del Trabajo de CCOO

Fátima Cruz

Coordinadora Máster en Estudios Feministas e Intervención para la Igualdad Cátedra de Estudios de Género Universidad de Valladolid

Manuel Cruz

Catedrático de Filosofía Universidad de Barcelona

María Esther del Campo

Decana
Facultad CC PP y Sociología
Universidad Complutense de Madrid

Ruth Ferrero

Profesora Ciencia Política y de la Administración Universidad Complutense de Madrid

Antonio García Maldonado

Periodista

Luis María González

Periodista

Yayo Herrero

Activista medioambiental

Adrià Junyent

Secretario de Juventud de CCOO

Holm-Detlev Köhler

Catedrático de Sociología Universidad de Oviedo

Fernando Lezcano

Presidente Fundación 1.º de Mayo

Antonio Martín Artiles

Catedrático de Sociología Universitat Autònoma de Barcelona

José Antonio Moreno

Responsable de antifascismo Secretaría de Internacional, Cooperación y Migraciones de CCOO

Xavier Peytibi

Politólogo Consultor de Comunicación Política en Ideograma

Armando Recio

Adjunto Secretaría de Participación Institucional y Movimientos Sociales de CCOO

Manuel Sánchez Reinón

Profesor Ciencia Política y de la Administración Universidad Complutense de Madrid

Ismael Saz

Catedrático de Historia Contemporánea Universitat de València

Unai Sordo

Secretario general de CCOO

Carmen Vidal

Secretaria de Participación Institucional y Movimientos Sociales de CCOO

En memoria de Jorge Aragón



CUANDO se estaba ultimando el presente número de GS nos sobrevino el fallecimiento de nuestro compañero y amigo Jorge Aragón, a la sazón director de esta publicación desde el año 2006, que nos dejó el pasado 29 de noviembre. Son muchas las cosas que pasan por la cabeza y el estómago cuando se recibe una noticia así, máxime si se ha compartido un largo camino de militancia sindical y reflexión política. La trayectoria profesional y sindical de Jorge fue dilatada y prolífica; allí donde estuviese dio muestra de su alto nivel intelectual, de su gran capacidad de trabajo y elaboración y de su eterno compromiso con los valores de la izquierda transformadora y del sindicalismo de clase.

Desde el Consejo de Redacción de Gaceta podemos glosar especialmente su dedicación a esta revista y podemos afirmar, sin exagerar lo mas mínimo, que fue, en una simbiosis creativa pocas veces vista con Aida Sánchez, quien consiguió que *Gaceta Sindical*. *Reflexión y Debate* sea una publicación de referencia en el mundo del trabajo organizado y en el campo académico.

A él (a ellos), debemos las primeras reflexiones sobre los posibles temas objeto de cada monográfico; una primera discusión en "petit comité" para acabar de ajustar lo que previamente había pasado por su cabeza; la fundamentación del tema elegido; el diseño de su arquitectura en un índice riguroso y plural; la primera selección de autores y autoras, de entre una lista tan amplia como cualificada; la convocatoria y conducción del Consejo de Redacción, donde siempre de manera participativa y alejada de cualquier riesgo de sectarismo se acababa de perfilar el número siguiente; las gestiones con las personas llamadas a colaborar con sus artículos; la corrección de pruebas, las notas iniciales y la mayoría de las veces algún artículo de profundo contenido.

En definitiva, desde que fue nombrado director de la Revista teórica de la Confederación Sindical de CCOO, Jorge Aragón lo ha sido TODO para Gaceta. Su inteligencia, su buen hacer y su compromiso son de los que ya no quedan; de ahí que le echemos tanto de menos y que deje un profundo vacío entre los y las que tuvimos el honor de compartir debates en el Consejo de Redacción.

Fernando Lezcano Consejo de Redacción de GSRyD

Algunos rasgos biográficos de Jorge Aragón

Jorge nació en Madrid en 1952. Licenciado en Ciencias Económicas por la UCM, comenzó a colaborar con CCOO en el Equipo Interdisciplinario de Análisis (EIDA) durante la dictadura franquista y después en el Gabinete Técnico de la Unión de Madrid. Ha sido coordinador del Gabinete Técnico Confederal de CCOO desde 1983 hasta 1996; miembro del Comité de Política Económica de la CES entre 1989 y 1996 y profesor en el Máster en Relaciones Laborales de la Escuela Relaciones Laborales de la UCM desde 1990 hasta 1999.

Entre 1996 y 2009 fue director de la Fundación 1.º de Mayo, y desde 2009 a 2013 director de Investigaciones de la citada Fundación, al tiempo que desarrollaba otras muchas tareas: miembro del Comité de Economía y Empleo de la Confederación Europea de Sindicatos entre 1997 y 2013; miembro de la Comisión de expertos en escenarios de transición energética creada por el Gobierno en julio de 2017 y que finalizó sus trabajos a comienzos de 2018; consejero del Consejo Económico y Social de España en representación de CCOO desde su creación en 1992 hasta 2021.

Miembro del Consejo de Redacción de Gaceta Sindical desde 1983 hasta 2006, tras el fallecimiento ese año del anterior director, Manolo Morales, se hizo cargo de la dirección de la revista, que cambió de formato y maquetación. Ha dirigido la Gaceta hasta este número de diciembre de 2023.

Aida Sánchez

Notas sobre democracia, trabajo y derivas iliberales

Notas sobre democracia, trabajo...

A Jorge Aragón, in memoriam Compañero del alma, compañero

A inesperada enfermedad de Jorge Aragón y su precipitada muerte han sido un golpe muy duro para quienes hemos trabajado con él y para quienes nos considerábamos sus amigas y amigos. Estas excepcionales circunstancias han hecho que la revista no haya podido salir "en tiempo y forma", algo de lo que Jorge se enorgullecía: con todas las dificultades, en estos últimos 14 años hemos conseguido que la revista saliera puntualmente en junio y en diciembre.

Cuando Fernando Lezcano me propuso, a comienzos de 2009, que me encargara de la coordinación de Gaceta Sindical tuve dos sensaciones contradictorias: por un lado, me encantaba la idea de participar en una revista que había seguido muy de cerca, por mi amistad con Manolo Morales, el anterior director, y con Jorge Aragón. Pero también me parecía una responsabilidad enorme, para la que no sabía si estaría a la altura.

Si he estado o no, es irrelevante ahora. Lo importante es que esta responsabilidad me ha dado la oportunidad de trabajar estrechamente con Jorge durante todos estos años y eso para mí ha sido un lujo, personal y profesional. Trabajando con él he aprendido muchas cosas, y he conocido su rigor intelectual, su manera de enlazar ideas, su amplitud de miras, su cercanía con las personas, su sentido del humor y de la amistad, su generosidad...; también su exigente manera de trabajar, sus agudas y vehementes críticas y su impaciencia e intolerancia ante la tontería, la incompetencia o la adulación. En definitiva, una persona con la que podías contar, haciendo el trato que propone Benedetti¹.

¹ Poema *Hagamos un trato*, de Mario Benedetti.

Por eso, entre otras cosas, es muy difícil para mí redactar estas Notas previas al número, una de las múltiples tareas de la revista que habitualmente hacía Jorge.

Transcribo a continuación el borrador que él había redactado, y que constituye el hilo conductor del monográfico:

Los elementos centrales que definen los sistemas democráticos se enfrentan a un profundo cuestionamiento, incluso en los países de la Unión Europea que han tenido como uno de sus principales referentes y valores la democracia en su construcción, como demuestran los resultados electorales en múltiples Estados Miembro, con un notable avance de los partidos políticos de derecha cada vez más radicales y la irrupción de partidos **iliberales** de ultraderecha en sus instituciones.

Por ello, como se debatió en el último Consejo Editorial, proponemos que el próximo monográfico de Gaceta Sindical —que saldría publicado a mediados del mes de diciembre de 2023— tuviera como hilo conductor: "Democracia, trabajo y derivas iliberales" (título provisional).

Sabemos que es una propuesta muy amplia y poliédrica. Se encuadra, como se ha comentado, en el contexto del creciente número de gobiernos de derechas en la UE (y en otras partes del mundo) y del aumento de la influencia política de partidos de extrema derecha. Pero no queremos enfocar el monográfico en la crítica a sus valores y políticas (machismo, negacionismo, xenofobia, etc.) sino en reflexionar sobre el sentido político y social de la democracia, que muchos ciudadanos perciben con cada vez mayor lejanía. Es decir, reflexionar en positivo y críticamente sobre por qué sus bases se pueden estar debilitando y cómo debemos fomentar su legitimación social.

Como decía el recientemente fallecido Alain Touraine², debemos interrogarnos acerca del contenido de la democracia, aunque lo más urgente sea no olvidar nunca que la democracia no puede existir cuando se carece de libertad política de elección... De ahí la importancia esencial que revisten en una democracia el derecho y la idea de justicia, definida como el más alto nivel posible de compatibilidad entre los intereses en juego. El criterio principal de la justicia es el máximo de libertad viable para el mayor número posible de actores. La meta de una sociedad democrática es conciliar la mayor diversidad posible con la máxima participación en el diseño de los instrumentos y en los beneficios de la actividad colectiva.

Como ha señalado la resolución de la Comisión Ejecutiva de CCOO tras las pasadas elecciones autonómicas y municipales: "La democracia es más que votar cada

² Alain Touraine: ¿Qué es la democracia? https://es.unesco.org/courier/novembre-1992/que-es-democracia

Notas sobre democracia, trabajo...

cuatro años. La democracia es un bien que depende de la interacción de muchas legitimidades que proceden de actores constitucionalmente mandatados al respecto. De forma singular los agentes sociales, recogidos en el Título Preliminar de la Constitución, pero también otros que deben garantizar información veraz y concurrencia democrática equitativa. Hoy los principios básicos de la democracia parlamentaria están en cuestión en lugares como Polonia o Hungría, y España debe evitar esas derivas".

Partiendo de este hilo conductor, empezó a construir el índice del monográfico.

Como es habitual en todos los números, desde la idea inicial hasta el resultado final se van produciendo cambios, muchos algunas veces, que tienen que ver desde con ideas nuevas que se nos van ocurriendo, o propuestas que hace algún autor o autora, hasta artículos para los que no encontramos ninguna persona que nos parezca adecuada y pueda escribir, tras haber obtenido reiteradas negativas.

También en esto hemos notado la ausencia de Jorge, sus recursos y su insistencia, ya que faltan algunos temas que considerábamos importantes y no hemos sido capaces de conseguir. Creemos, no obstante, que aunque haya quedado algo deslavazado y falten aspectos importantes que abordar (como, por otra parte, siempre nos ocurre pues no podemos pretender ser exhaustivos) el monográfico tiene gran interés y las autoras y autores expresan ideas, propuestas, sugerencias, interrogantes o puntos de vista no siempre coincidentes, que es precisamente lo que hace que esta revista sea de *reflexión y debate*.

PLANTEAMIENTO DEL MONOGRÁFICO

El número comienza con un artículo de **Unai Sordo** sobre la importancia del trabajo como vertebrador de la sociedad y la democracia. Seguidamente, **Manuel Cruz** y **Antonio García Maldonado** advierten de la necesidad de equilibrar eficacia y virtud moral, aspectos clave de las democracias; y **Luis Enrique Alonso** destaca la transformación del pensamiento *managerial* hacia un tecnopopulismo o populismo tecnocrático, con enormes implicaciones en la construcción de la democracia y la ciudadanía.

María Esther del Campo y Manuel Sánchez Reinón analizan los cambios en el Estado de bienestar tras la crisis de 2008 hacia un "Estado de bienestar chovinista", antiinmigración; análisis que se complementa con el artículo de **José Antonio Moreno** sobre la necesaria respuesta democrática a los discursos de odio, y el de **Ruth Ferrero** sobre migraciones, xenofobia y conflicto entre culturas.

Fernando Lezcano da cuenta de las motivaciones y el contenido del Congreso organizado por la Fundación 1º de Mayo en Valencia el pasado mes de octubre sobre "Sociedad, derechos y extrema derecha". **Ismael Saz** describe el nacionalismo

reaccionario como nexo y núcleo de la extrema derecha y **Marc Andreu** considera que la manera de hacer frente a este nacionalismo es reivindicando el internacionalismo de clase. **Armando Recio** y **Carmen Vidal** destacan la necesidad de contrarrestar la estrategia de deslegitimación de las instituciones democráticas por los populismos, alcanzando un pacto social que dote de credibilidad a estas instituciones, haciendo transparente su gestión y ampliando los marcos de participación.

Rosa Cobo reflexiona sobre la relación entre democracia, mujeres y ciudadanía, concluyendo que una sociedad con igualdad entre mujeres y hombres amplía la ciudadanía y la democracia. Fátima Cruz y Alba Carrasco subrayan la importancia de la formación en igualdad para desarmar los discursos antifeministas; Adrià Junyent analiza la relación entre juventud y valores democráticos y reclama una mente abierta para no culpabilizar a los y las jóvenes de los males que padecemos como sociedad, que solo podremos resolver con solidaridad intergeneracional y organización colectiva.

Yayo Herrero reclama una Transición Ecosocial Justa que ataje las dinámicas ecocidas y regresivas que ya estamos viviendo y que amenazan con deteriorar las bases materiales que sostienen la vida humana.

Luis María González alerta del viaje *iliberal* de un importante sector de la comunicación, señalando que los medios de comunicación son antes que nada un negocio y con frecuencia, una trinchera; y **Xavier Peytibi** se pregunta sobre si la comunicación puede luchar contra esa deriva iliberal.

Antonio Martín Artiles da cuenta de las conclusiones de un estudio llevado a cabo entre 2002 y 2020 sobre clases, comportamiento político y sindical; Holm-Detlev Köhler estudia la relación entre los sindicatos y el populismo de derecha, en una perspectiva comparada con otros países europeos. Finalmente, Joan Coscubiela analiza la crisis de las estructuras de intermediación social, de la que el sindicalismo no sale indemne pero que puede utilizar para favorecer la reflexión sobre su función.

En la sección de APUNTES se recoge el Informe de la Confederación Sindical Internacional ante la COP28 celebrada en Dubái entre el 30 de noviembre y el 12 de diciembre, con el título *Los sindicatos reclaman en la COP28 un Programa de Trabajo sobre la Transición Justa con inclusión laboral*, en el que la CSI reclama que las cuestiones relacionadas con el trabajo ocupen un lugar destacado en los debates sobre las políticas relativas al clima.

Por último, se aporta una breve nota biográfica del pintor Wilhelm Morgner, que ilustra la portada y algunas páginas de la revista.

Notas sobre democracia, trabajo...

AGRADECIMIENTOS

A las personas que han aportado su colaboración, de forma desinteresada, nuestro sincero agradecimiento por su generosidad al aceptar compartir su trabajo y afanes, haciendo suyo el empeño del Consejo Editorial de la revista, y de CCOO, por construir un mundo mejor, más libre, más justo e igualitario, y respetuoso con el planeta que habitamos.

En esta ocasión, especialmente, quiero agradecer su trabajo y apoyo a las personas que, dentro y fuera del sindicato, han arrimado el hombro, echado una mano y puesto el corazón para que este número llegara a buen puerto. Es el pequeño homenaje colectivo a nuestro querido amigo y compañero Jorge Aragón, al que siempre recordaremos.

Aida Sánchez Coordinadora Gaceta Sindical. Reflexión y Debate